

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Simpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan peneliti dalam novel *Kitab Cinta Yusuf Zulaikha* karya Taufiqurrahman Al-Azizy, maka secara umum dapat disimpulkan bahwa novel terkandung nilai pendidikan moral yang terdiri dari empat kategori yakni nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan diri sendiri, nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan sesama manusia, nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan lingkungan alam, nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan Tuhan, serta implementasi nilai pendidikan moral dalam novel kita cintai Yusuf Zulaikah karya Taufiqurrahman Al-Azizy dalam pembelajaran bahasa Indonesia di SMAN 1 Sekadau. Secara khusus simpulan untuk tiap-tiap subfokus penelitian dapat diuraikan sebagai berikut.

1. Nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan diri sendiri merupakan nilai moral yang menjadi tolak ukur terhadap diri sendiri bagaimana mendisiplinkan diri, introspeksi diri, dan sebagainya. Nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan diri sendiri terdapat dalam novel kitab cinta Yusuf Zulaikah karya Taufiqurrahman Al-Azizy ditemukan data berupa kata-kata dalam dialog antara tokoh yang menunjukkan sikap moral antar tokoh yang lebih dominan tergambar dari tokoh Yusuf. Data tersebut berjumlah 13 data.
2. Nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan sesama manusia merupakan nilai yang menjadi tolak ukur seseorang untuk menciptakan sikap peduli terhadap sesama untuk menghidupkan sikap saling tolong menolong, berbagi atau memberi, saling mendukung, menasihati sesama teman, dan nasihat orang tua kepada anak. Nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan sesama manusia dalam novel *Kitab Cinta Yusuf Zulaikha* karya Taufiqurrahman Al-Azizy ditemukan data berupa kata-kata antara tokoh yang menunjukkan nilai pendidikan moral antara sesama

manusia ya itu sikap perduli lebih dominan tergambar dari tokoh Umar dan Yusuf. Data tersebut berjumlah 29 data.

3. Nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan lingkungan alam merupakan nilai yang menjadi tolok ukur bagi manusia untuk menjaga alam. Nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan lingkungan alam dalam novel kitab cinta Yusuf Zulaika karya Taufiqurrahman Al-Azizy ditemukan data berupa kalimat-kalimat dalam dialog antartokoh tergambar dari tokoh Yusuf dan Umar. Data tersebut berjumlah 4 data.
4. Nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan Tuhan adalah nilai yang berlandaskan pada Iman manusia kepada Tuhannya. Sebagai makhluk ciptaan Tuhan yang paling sempurna manusia wajib menjalankan perintah-Nya, menjauhi larangan-Nya, serta selalu berdoa dan melibatkan Tuhan dalam segala hal. Salah satu sikap moral manusia kepada Tuhan yaitu melakukan kewajiban, yaitu bagi yang muslim menjalankan sholat lima waktu di masjid, bagi yang kristen/katolik pergi ke gereja setiap hari minggu, dan yang agama lain menyesuaikan dengan keyakinannya. Nilai pendidikan moral yang berhubungan dengan Tuhan dalam maka *Kitab Cinta Yusuf Zulaikha* karya Taufiqurrahman Al-Azizy ditemukan data berupa kata-kata antar tokoh dalam dialog yang lebih dominan terlihat pada tokoh Yusuf dan Ya'kub. Yusuf dan Ya'kub selalu berdoa dan meminta perlindungan dari Allah, serta menjalankan kewajibannya sebagai muslim. Data yang ditemukan analisis keempat ini berjumlah 17 data.
5. Implementasi nilai pendidikan moral dalam novel *Kitab Cinta Yusuf Zulaikha* karya Taufiqurrahman Al-Azizy dalam pembelajaran bahasa Indonesia khususnya sastra di SMA terdapat materi yang berkaitan dengan kesastraan yang tercantum dalam kurikulum 2013 di kelas XII. Di kelas XII kompetensi yang berkaitan dengan pembelajaran sastra (novel) yaitu terdapat di semester 1 KD 3.9 menganalisis isi dan kebahasaan novel dan KD 4.4 merancang novel atau novel dengan memperhatikan isi dan kebahasaan novel.

## B. Saran

Berdasarkan hasil analisis nilai pendidikan moral dalam novel *Kitab Cinta Yusuf Zulaikha* karya Taufiqurrahman Al -Azizy dan implementasi dalam pembelajaran bahasa Indonesia di SMA N 1 Sekadau peneliti memberi saran sebagai berikut.

1. Bagi guru, penelitian ini dapat dijadikan untuk menambah wawasan serta dapat dijadikan sebagai suatu bentuk bahan pelajaran dengan memilih novel *Kitab Cinta Yusuf Zulaikha* karya Taufiqurrahman Al-Azizy dalam pembelajaran sastra di SMA kepada peserta didik agar mereka lebih kreatif dan dapat menerapkan contoh-contoh perilaku yang diceritakan dalam novel tersebut.
2. Bagi siswa, penelitian ini dapat membantu dan memahami tentang nilai pendidikan moral berhubungan dengan diri sendiri, nilai pendidikan moral berhubungan dengan sesama manusia, nilai pendidikan moral berhubungan dengan lingkungan alam, nilai pendidikan moral berhubungan dengan Tuhan, serta implementasi nilai pendidikan moral dalam novel *Kitab Cinta Yusuf Zulaikha* karya Taufiqurrahman Al-Azizy dalam pembelajaran bahasa Indonesia di SMAN 1 Sekadau.
3. Bagi peneliti lainnya, penelitian ini dapat dijadikan sebagai acuan atau bahan referensi untuk melakukan suatu penelitian terutama pada nilai pendidikan moral dalam novel *Kitab Cinta Yusuf Zulaikha* karya Taufiqurrahman Al-Azizy dan implementasi pada sekolah SMAN 1 Sekadau.